

Las masas advierten en su carne la diferencia entre política real y política ideal, el abismo entre programas y realizaciones, entre propaganda y hechos. La ruptura entre la forma y el fondo, la contradicción entre la apertura y la tendencia a reforzar el aparato público llevan a la anarquía del poder...

se trata de derribar la república —como si la república fuera algo más que la voluntad de quienes la integran y la dirigen teóricamente hacia donde quieren—, mientras su colega Edgar Faure, desde el ministerio de Educación Nacional, advierte que había razones profundas en los movimientos de mayo y que es preciso cambiar el orden establecido en la Universidad para conseguir el bien común. Inquieta pensar cómo van a sentarse estos dos personajes en un mismo consejo frente al sol poniente del General de Gaulle que les ilumina con sus últimos rayos y que, en sí mismo, no está libre de contradicciones. Hay anarquía profunda en los Estados Unidos. Puede atribuirse este desconcierto del poder a las elecciones, período durante el cual es más necesario que nunca disfrazar la diferencia entre ideal y realidad —pero cuanto más recargado es un disfraz, más evidente resulta—, pero la realidad es que desde hace tiempo la anarquía cunde en ese país, que ha perdido la naturalidad de comportamiento. Hay anarquías menores, pero no menos evidentes, como la de Argelia proclamando que está dispuesta a cumplir sus obligaciones con respecto al avión raptado, al mismo tiempo que se lo guarda, junto con doce personas que viajaban en él; anarquías de pequeños poderes locales, como el de la federación de pilotos que intenta boicotear los aeropuertos argelinos y se encuentra con la disidencia de sus colegas franceses y con la contraofensiva de los pilotos árabes, que intentan boicotear, a su vez, a los boicoteadores, de forma que de todo ello puede resultar una perturbación inmensa del tráfico aéreo sin que los poderes superiores —los gobiernos— corrijan esta situación, sino que, por el contrario, la amparen y la fomenten. Hay anarquías superiores, en los poderes de vocación universal y hasta espiritual, en la ONU, en el Mercado Común, en las alianzas supranacionales —el Pacto de Varsovia, la OTAN—. No es preciso hacer una enumeración detallada: que cada uno se dirija a su periódico habitual, cualquier día, y encontrará el inventario y el estado de la cuestión.

Para Hobbes, la solución era sencilla. El poder absoluto. El «Leviathan», como él decía, interpretando al revés un símbolo que en la Biblia era la personificación del mal absoluto y que él convirtió en un bien absoluto: puesto que en este mundo todos son monstruos, un monstruo superior, el monarca absoluto, les puede tener a todos a raya dentro del orden. La idea está desprestigiada hace tiempo. Lord Acton decía —1887— que «todos los poderes tienden a la corrupción, y el poder absoluto corrompe absolutamente». Hitler, Stalin, Mussolini, fueron la última gran crispación de este ideal del poder absoluto. Las tendencias absolutistas que aparecen en nuestros días, con portavoces como Marcellin, son absolutamente ridículas; muestran en sí la anarquía del poder, la incapacidad del poder. Sin embargo, es una solución que muchos no excluyen, ni aun muchos de quienes son sus enemigos teóricos. Les parece una forma urgente de restablecer el orden. Pero el orden no existe más que como convención: se trata de una relación admitida entre personas y cosas, y en cuanto se varía la forma convencional de considerarlo el orden se convierte en desorden, mientras que el aparente desorden resulta un orden nuevo. Se trata de que cada cosa esté en su sitio; determinar el sitio de cada cosa es una cuestión que depende exclusivamente del punto de vista del observador. Ayer, el orden era que el sol girase en torno a la tierra, y se condenaba como subversivos y disgregadores a quienes lo afirmaban; hoy es irrazonable, desequilibrado —desordenado— quien diga lo contrario. La cuestión está en que la generalidad de los poderes —y en esta generalización caben todos los matices: desde los que están excluidos hasta los que van a la cabeza de la anarquía— oscilan entre el orden establecido y el orden que se trata de establecer, de lo cual resultan medidas arbitrarias, confusas, equívocas. Y desordenadas en sí. Porque si hay una definición válida del desorden es ésta: no aceptar ningún orden existente ni posible. Y los conduce a la situación aberrante de que el poder es un fin en sí mismo, en lugar de un medio.

Ea, probablemente, una crisis pasajera, coyuntural, circunstancial. Pero si se enquistá, si dura, puede ser un mal enormemente grave. El divorcio entre el poder y las sociedades por el camino del absurdo llega a producir —Francia en mayo, Little Rock o Cleveland en agosto— que los sectores de las sociedades combatan entre sí.



LESTER MADDOX

MAS CANDIDATOS DEMOCRATAS

**McGovern: un converso
Maddox: un racista**

El lunes se abre en Chicago —ciudad mal elegida, ciudad de revuelto fondo social y propensa a los disturbios— la convención del partido demócrata. Frente a los ya clásicos Humphrey y McCarthy —más posibilidades para el primero que para el segundo— aparecen unos «outsiders», McGovern y Maddox —más serio aquel que éste—. Mientras, a toda prisa, se tratan de resolver algunos puntos de sospecha de paz en el Vietnam para sumarlos a la plataforma electoral demócrata. Lester Maddox quiere ofrecer una opción de extrema derecha al partido demócrata: si fuese él el elegido —por el momento, no parece tener ninguna posibilidad— sería un Nixon demócrata. Sus acusaciones contra los otros tres candidatos es que no son demócratas, sino «socialistas» —hace unos años hubiera dicho comunista; ahora está desprestigiado el abuso de acusar de comunista a cualquier adversario; son cosas que ya no ocurren más que en Francia—, en cuanto al problema racial, Maddox, gobernador de Georgia, se ha distinguido por sus medidas discriminatorias contra los negros y no se avergüenza de considerarse racista. McGovern, por el contrario, está en el ala liberal del partido demócrata. Su gran baza es la protección que le dispensa la familia Kennedy, que ha hecho ya saber su aprobación, si no directamente, por dos de sus intelectuales familiares: Schlesinger y Salinger. McGovern es un republicano converso al partido demócrata, desgajándose de las tradiciones de su familia y del Estado que representa en el

Senado —Dakota del Sur— e incluso del medio económico del que surge, la agricultura —la América rural es históricamente conservadora frente a la América industrial que es «progresista», en un sentido no muy literal de la palabra—. Los conversos tienden a irse hacia los extremos, y suelen presentar novedades en su pensamiento, puesto que aportan estructuras mentales, originales de su procedencia, a su nueva fe. Así es McGovern. Antes que senador ha sido miembro de la administración Kennedy —director del programa «Viveres para la paz»; antes, congresista republicano. Sus críticas contra la política demócrata en el Vietnam son viejas: puede decirse que es un precursor de las posiciones de McCarthy o de Fullbright. Ha dicho que se trata «del error político y militar más desastroso de la historia de Estados Unidos». Sólo un azar podría ponerle ahora en el camino de la Presidencia. Unos meses antes hubiera tenido una buena salida en la carrera hacia la Casa Blanca; pero unos meses antes aún vivía Kennedy, y McGovern no se hubiese enfrentado a él. Ahora es tarde. La verdadera intención de McGovern puede ser la de ir tomando sitio para futuras campañas —tiene cuarenta y seis años—, o la de aparecer todo lo más como vicepresidente en una candidatura pacifista. Podría equilibrar a Humphrey del peso que ha perdido por la izquierda, al mismo tiempo que daba un equilibrio geográfico a la candidatura.

■ (Reportaje en páginas 26 y 27.)

EXTREMISTAS BLANCOS, EXTREMISTAS NEGROS

Una radicalización de la violencia

Los disturbios de este verano en los centros negros de los Estados Unidos son menos espectaculares que en los años anteriores; sin embargo, son más mortíferos. Su fuerza de propaganda —barrios enteros ardiendo— ha disminuido; algunos observadores creen que es una decisión tomada por los dirigentes revolucionarios negros para evitar el aspecto contraproducente de quienes repudian la violencia y se apartaban de la causa negra. En cambio, se advierte una mayor organización. Los informes de la policía y del

FBI encuentran que se está desarrollando una táctica de guerrillas y de comandos, de una respuesta graduada y táctica a las medidas de seguridad tomadas por los defensores del orden establecido. Utilizando un vocabulario revolucionario, se diría que los movimientos «espontaneistas» se han transformado en una sumisión a la revolución dirigida por un «aparato». Los once muertos de Cleveland son una muestra de lo que puede acontecer en un país donde hay veinte millones de personas —niños, mujeres

art buchwald

A CHICAGO NO IRAN ATEOS...

MIAMI Beach, agosto.—Conforme el sol desaparece lentamente por el Oeste y los republicanos suben a sus aviones privados para llevar su mensaje al pueblo norteamericano, todos vuelcan sus pensamientos hacia la Convención nacional demócrata que se iniciará en Chicago el día 26 de este mes.

Los delegados demócratas y los miembros de la prensa hablan de ir a Chicago con la misma excitación que si fueran a Vietnam. Le guste o no al alcalde Daley, Chicago, en tanto que sede para una convención política, está siendo comparado con Khe-Sanh y Dien Bien Fú.

Un grupo de corresponsales veteranos estaba discutiendo en una cantina de aquí acerca de si Chicago iba a resultar otro Dien Bien Fú.

—Es imposible —dijo uno de ellos—. Por un lado, tenemos protección aérea, cosa que los franceses no tuvieron en Dien Bien Fú. Por otro, los caminos hacia los locales de la Convención estarán minados.

—Muy bien —dijo un reportero pesimista de la televisión—. Pero, ¿cómo vamos a poder penetrar en el salón de la Convención para informar sobre ella?

—Habrá convoyes armados que saldrán cada media hora de la parte central de Chicago, y la artillería de Daley controla todos los caminos. Cualquiera que intente bloquear las intersecciones pagará un alto precio por su agresión.

Un comentarista agregó: "Como la Convención se verificará junto a los corrales de ganado, no hay posibilidad de vendirlos por hambre".

—Tengo miedo —balbuceó un joven reportero.

Un veterano corresponsal de una agencia de noticias le puso un brazo sobre el hombro, diciéndole: "Todos tenemos miedo, muchacho. Este verano no irán ateos a Chicago. Pero tienes que verlo así: si no vamos, los demócratas no podrán designar un candidato presidencial y eso es lo que desean los que organizan manifestaciones. Tenemos que ir para demostrar que no nos intimidan".

—¡Vaya! —dijo el joven reportero—. Si ustedes también están atemorizados, entonces no me sentiré tan mal. Creo que voy a escribirle a mamá antes de partir.

—Hazlo, muchacho —dijo el veterano.

El analista político de una revista semanal dijo: "No creo que podamos esperar una solución rápida en Chicago. Va a ser una Convención complicada, larga; la única manera de que los demócratas puedan realizar su propósito es ganándose las mentes y los corazones del pueblo de Chicago".

—Eso puede ser cierto, pero Daley dice que no se logrará a menos que se sea militarmente vencedor. Hay que probar a los militantes que no pueden ganar negociando lo que no pueden ganar en el campo de batalla.

Uno de los periodistas, que había guardado silencio, finalmente gritó histéricamente: "¡Que se vaya al diablo Daley! Se quedará en su oficina del Ayuntamiento, con aire acondicionado, en tanto que los estúpidos de nosotros tendremos que batirnos. Soy demasiado joven para ir a Chicago...".

El veterano corresponsal le abofeteó ligeramente, diciéndole: "Calmate, muchacho. Iremos a Chicago como todos los demás. Ninguno de nosotros pidió esta designación, pero nos ha tocado. El Presidente Johnson ha decidido que es ahí donde los demócratas deben plantarse firmes y, ciertamente, no vamos a desairarlo...".

(Copyright 1968, The Washington Post Co.-Distribuido por Editors Press Service-Agencia Zardoya.)

y ancianos incluidos: los comandos y las guerrillas no les excluyen—habitadas por la desesperación y desalentadas por las opciones electorales, entre el silencio de Humphrey, que no quiere alinearse votos posibles, y las peticiones de Nixon y su vicepresidente-aspirante Spiro Agnew, para que el orden se refuerce y los disparos de la policía sean más certeros. Ciertamente, Nixon y Agnew están jugando una carta electoral que es la de demostrar la lenidad del partido demócrata, su carencia de autoridad; quizá no pudiese ser mejor su actitud si conquistasen ellos mismos la Casa Blanca. En cualquier caso, Nixon y Agnew no pueden aspirar de ningún modo a los votos negros ni a los de los blancos antisegregacionistas. La organización moderada de Abernathy—heredero del pastor King—ha advertido ya que Nixon es «insensible a las necesidades de los pobres»; en cuanto a Agnew, gobernador de Maryland y compañero de Nixon, no solamente se ha alzado contra la violencia, sino contra la no violencia; contra cualquier clase de protesta que «no mejorará la situación de los negros». Se le acusa de haber querido «desacralizar» la me-

moria del pastor Lutero King. Al mismo tiempo, los «no violentos» se ven desertados de día en día por negros que creen que efectivamente de esta forma no se mejorará su situación, pero no por las razones dadas por Agnew, sino, por el contrario, porque estiman que la violencia organizada en la forma actual es la única solución eficaz. En los ocho puntos de política interior contenidos en el programa «plataforma» electoral del partido republicano, sólo dos se refieren a la solución de los problemas sociales por vía constructiva—nuevas viviendas, mejora de condiciones urbanas de vida—mientras que los otros seis son duros, en el sentido del reforzamiento del poder, de las atribuciones de la autoridad y de la justicia que debe exigir mayor «responsabilidad al hombre por los actos que comete». Se advierte en todo ello una radicalización a la violencia en los extremos negro y blanco de la situación, que no rima con la falta de espectacularidad de los incidentes raciales sobreenvidados hasta ahora en el curso del verano. ■ (Reportaje en páginas 22 a 28.)

KRUPP, REHABILITADO

Un "regalo de reconciliación" de los aliados a la República Federal



DIAS DE CARCEL



DIAS DE GLORIA

¿Es realmente «el fin de un anacronismo», como lo califica un gran periódico alemán, o simplemente un expediente administrativo sin verdadera importancia? La decisión—tomada por Gran Bretaña de acuerdo con Estados Unidos y Francia—de anular la reglamentación de 1953 que prescribía la descartelización de Krupp, ha sido acogida en Bonn como el último y no menor signo de distensión respecto al ex enemigo. ¿Casualidad o voluntad concertada? Esta decisión, tomada en el mes de agosto de 1968, justamente un año después de la muerte de Alfred Krupp von Bohlen, último emperador de la célebre dinastía industrial, tiene una significación política evidente: «Es, como ha señalado el gobierno de Bonn al saludar el acontecimiento, la desaparición de una hipoteca que databa de la ocupación».

En 1951, Alfred Krupp, el barón de Essen—del hombre de la capital de su gigantesco imperio—, es indultado por los aliados. No ha purgado más que una pequeña parte de los doce años de prisión a los que el tribunal de Nuremberg le condenó en 1948. Motivo de la condena: utilización de deportados en la mano de obra de su complejo industrial.

Nada más liberado—y esta liberación fue, sin dudar, un acto político para preparar la reentrada de Alemania—en el circuito normal de las alianzas, como lo señaló, en su época, un influyente periódico alemán—Krupp llevó a cabo una vasta campaña. Objetivo: tratar de obstaculizar el famoso «plan de descartelización», que le

obligaba a vender sus participaciones en la siderurgia y otros sectores industriales.

El barón de Essen, festejado, aunque con discreción, por sus iguales a su salida de prisión, se sabía sólidamente sostenido. Y fue el propio canciller Adenauer quien en marzo de 1957 firmó una carta dirigida a los gobiernos de los Estados Unidos, Francia y Gran Bretaña para pedirles que renunciaran a poner en venta los enormes bienes del imperio Krupp. El motivo que invocó es una mezcla sorprendente de cinismo e ingenuidad: «No habría compradores»...

Gracias sobre todo a los apoyos políticos que encontró en los americanos, Krupp pudo recuperar todos sus bienes: noventa y siete sociedades que producían un poco de todo, desde locomotoras hasta dentaduras postizas en aceros especiales. Más de cien mil trabajadores estaban empleados por el enorme complejo que, como decía el propio Krupp, «ha hecho desde el siglo XIX la fortuna de la industria alemana».

Pero en 1967 ya no funciona nada de esto. El mantenimiento de las actividades siderúrgicas y mineras en una tradición «familiar», poco adaptada a las transformaciones radicales producidas en la vida industrial, se revela catastrófico. Krupp está obligado a pedir al Estado un aval de trescientos millones de marcos para poder financiar sus exportaciones. Es la decadencia. El barón, con el agua al cuello, tiene que aceptar que su imperio se convierta en sociedad anónima. En su